

Stählin, Wilhelm, *Aufruf und Besinnung*. München, Claudius, 1963. Kl.-8°, XV und 159 S. – Kart. DM 4,80; Ln. DM 8,80. Ders., *Sendung und Botschaft*. Ansprachen im Rundfunk und Fernsehen. München, Claudius, 1963. Kl.-8°, 301 S. – Ln. DM 11,20.

Der durch seine ökumenische Einstellung und Tätigkeit wie durch eine Fülle von Publikationen und zahlreiche Predigten und Vorträge, besonders im Rundfunk und Fernsehen, bekannte ev.-luth. Landesbischof und Prof. Stählin gibt im 1. Bändchen eine Zusammenstellung von 140 Bibeltexten des AT und NT in der Ordnung des liturgischen Jahres seiner Kirche zum meditativen Gebrauch und zum Auswendiglernen für ev. Christen; im allgemeinen treffen zwei Texte für jede Woche des Kirchenjahres, und zwar, um so den Zusammenhang mit dem besonderen liturgischen Sinn, dem Leitbild des einzelnen Sonntags einsichtig und zugleich den überströmenden Reichtum der Hl. Schrift wie ihre Einheit in der Mannigfaltigkeit sichtbar zu machen. Die Wiedergabe der einzelnen Texte hält sich im allgemeinen an die sprachlich und akustisch wirkungsvolle lutherische Bibelübersetzung, wodurch nicht nur das laute Lesen, sondern auch die Einprägung der Texte für den Leser

wesentlich erleichtert wird. Der Autor geht dabei von der grundlegenden, seelsorgerlichen Erfahrung aus, daß nicht geistige Anregungen und tiefgründige Gedanken in den Christen den anfechtenden bösen Geistern wehren können, sondern vor allem die großen und starken Wahrheiten und unvergänglichen Offenbarungsworte der Verheißung und Mahnung, des Trostes und Gebetes, um die das Leben der Gläubigen schwingt, die hier bereitliegen als Halt in den überhandnehmenden Alltagssorgen und den ablenkenden Mächten der Zeit sowie als Waffe in den Stunden des Kampfes und der bedrohenden Angst und Verwirrung.

Das zweite Büchlein bietet eine Auswahl der Ansprachen Stählins in Morgenfeiern des Bayerischen Rundfunks mit Hinzufügung einiger Reden, die im Auftrag anderer Funkgesellschaften oder als Wort zum Sonntag im Deutschen Fernsehen gehalten wurden, wodurch eine annähernde Vollständigkeit des Jahresrhythmus erreicht und so vor allem die großen Kirchenfeste zur Geltung gebracht werden. Die den einzelnen kirchlichen Zeiten zugeordneten Themen zeigen die Aktualität der behandelten Stoffe, so: »O Heiland reiß die Himmel auf« (1. Adventssonntag), »Der weite Weg nach Bethlehem«, »Geborgenheit des Ungeborgenen« (Neujahr), »Der geöffnete Himmel« (Epiphanie), »Die Verwandlung, die wir Auferstehung nennen«, »Das Dreimal-Heilig« (Trinität), »Die Einheit ist vorgegeben«, »Eine Welt, an der Gott Freude hat« (letzter Sonntag).

Das Schriftstellenverzeichnis am Schluß erleichtert die praktische Auswertung des Werkes. Auch kath. Prediger können aus dieser Quelle wertvolle Anregungen für die Verkündigung des Wortes Gottes schöpfen. Liegt doch die Bedeutung dieses den Christen und auch Katholiken so sympathischen Kirchenmannes gerade darin, daß Stählin nicht nur als Wissenschaftler aufrichtig und bedingungslos um die Wahrheit ringt, sondern auch als eminent praktischer Theologe und Seelsorger zu allen die christliche Existenz heute wesentlich berührenden Fragen Entscheidendes zu sagen weiß, und zwar immer im Bemühen, der ganzen Fülle des Christseins gerecht zu werden oder ihr wenigstens nahezukommen.

Würzburg
Josef Hasenfuß